

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 148 (2003)
Heft: 12

Rubrik: Revue des revues

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revue des revues

■ Cap Alexandre Vautravers

Irak

Walter Posch s'intéresse aux forces politiques et sociales, aux groupes sociaux et ethniques, ainsi qu'aux nombreuses tensions présentes dans l'Irak post-Hussein. Il évoque les résistances bassistes et fondamentalistes à l'ordre nouveau. Selon lui, le vide du pouvoir politique est en train de permettre aux factions chiites, soutenues par l'Iran, de s'ériger en seuls interlocuteurs responsables vis-à-vis des occupants américains. (*ÖSMZ* N° 6, 2003, p. 721-732). A voir également, l'ordre de bataille des forces américaines au 10 mars 2003, ainsi que les formations d'appui ou de réserve. (*ÖSMZ* N° 3, 2003, p. 381)

L'OTAN en question

Le col Forster propose un compte rendu du symposium de la Confédération interalliée des officiers de réserve (CIOR) à Walberberg. Ces séances ont donné lieu à de vives discussions autour de la mission et du succès de l'OTAN durant la guerre froide, selon la devise « *Keep the Americans in, the Russians out and the Germans down* ». Mais aujourd'hui l'Alliance se cherche une raison d'être. L'élargissement de 16 à 19 puis à 30 membres, les lacunes de la défense européenne ou les déchirements en matière de politique étrangère ne font qu'exacerber le problème. Certains orateurs ont affirmé l'inadéquation de l'Alliance vis-à-vis des défis actuels et ont critiqué l'attitude opportuniste et hé-gémonique des Etats-Unis. D'autres s'en sont pris à l'attitude ambiguë de l'Allemagne et de son Chancelier. L'extension de l'OTAN à l'Est risque donc de se faire aux dépens de l'Europe et de sa cohésion. (*Schweizer Soldat* 4, 2003, p. 7-9)

Sciences militaires

Deux cahiers de MARS, la revue de l'Association des anciens et amis des Ecoles supérieures de

guerre et du Collège interarmées de défense, sont consacrés à la recherche de défense (N° 176, 1/2003) et aux restructurations des industries européennes d'armement (N° 175, 4/2002). Le dernier numéro (N° 177, 2/2003), est consacré à l'Asie centrale, à la montée de l'islamisme et au manque de réforme dans les régimes politiques. On évoque, bien sûr, la question des ressources (pétrole et eau), ainsi que les contrecoups des opérations américaines en Afghanistan et en Irak, dans une région où les tensions sont immenses.

L'hyper-puissance américaine est au centre des réflexions du magazine *Diplomatie* (N° 5, 2003). On y évoque notamment l'intelligence économique, la NSA et Echelon, ainsi que la nouvelle vision stratégique. On y traite également de la situation de l'Amérique latine, où le Brésil est appelé à jouer un rôle de pivot sub-continentale.

Histoire

Le bicentenaire de l'Acte de Médiation est l'occasion d'un article double consacré à l'implosion de l'Ancien Régime en 1789 et à la période de la République helvétique (1798-1803). En six pages, le col Hungerbühler dresse un tableau vivant et sans concession des événements et de la vie politique de cette période. (*Schweizer Soldat* 5-6, 2003, p. 23-25, 26-28). Le même auteur propose un article biographique du cdt C Jakob Huber, chef de l'Etat-major général en 1939-1945. (*Schweizer Soldat* 5, 2003, p. 8-10)

Le même journal retrace la courte histoire du Sturmabteilung 5, unité formée en 1916 à partir des meilleurs soldats de la 5^e division, équipée et entraînée spécialement pour l'assaut de tranchées. (*Schweizer Soldat* 5, 2001, p.12)

La Seconde Guerre mondiale en chiffres: un article de Kaj-Gunnar Sievert met en évidence les résultats de la recherche opérationnelle des années 1940-1950. On y voit clairement que la probabilité de survie des pilotes s'accroît considérablement avec le nombre de missions effectuées, que les équipages de bombardiers alliés ont deux fois plus de chances d'être abattus que les pilotes de chasse, qu'en cinquante ans, le nombre de journalistes sur le champ de bataille a été multiplié par vingt... A méditer! (*Schweizer Soldat* 5, 2001, p. 9-11)

La guerre de Corée fait l'objet d'un article en deux parties. Résumé par le col EMG Kürsener. (*Schweizer Soldat* 4,5, 2003, p. 27-29, 17-19)

Le train et les colonnes hippomobiles appartiennent désormais à l'histoire. Pour le commandant et les cadres de l'Ecole de recrues du train 20, la décision de supprimer ce moyen logistique utile en terrain difficile et en situations de catastrophe est incompréhensible. Quelques interviews et une présentation des moyens ont été rassemblés par le sergent Bogner. (*Schweizer Soldat* 6, 2001, p. 8-9)

Kursk

Siegert Kreuter et Dieter Brand proposent deux excellents articles sur l'opération «CITADELLE», la plus grande bataille de la Seconde Guerre mondiale, où 1 million d'hommes et plus de 5000 chars de combat ont été jetés dans la fournaise du 5 au 15 juillet 1943. (*ÖSMZ* N° 5,6, p. 583-598, 733-746)

Etat-major général

Le major EMG Riener trace en sept excellentes pages l'histoire et l'importance de l'Etat-major général, de ses origines en 1725 à la création de l'Ecole de guerre viennoise en 1852. (*ÖSMZ* N° 6, p. 770-776)

La Bundeswehr et ses manœuvres

La Bundeswehr présente ses terrains d'entraînement d'Ohrdruf, Oberlausitz et Munster. Des villes entières y servent à l'entraînement du combat en zone urbaine. (*Y.* N° 10, 2003, p. 30-35)

Le nouveau mensuel allemand *Y.* consacre un article aux nouveaux systèmes d'armes et de munitions qui doivent entrer en service ces prochaines

années: frégates classe 124, sous-marins classe 212A, versions «Ambulance» et «DCA» de la chenillette *Wiesel*, blindés légers *Dingo* et *Fuchs*, revalorisation de 326 chars de combat *Leopard* 2 A6, *Airbus A 400 M* de transport, *Airbus-310/304* de ravitaillement en vol, *Eurofighter*, hélicoptère de transport moyen *NH-90* et hélicoptère de combat *Tiger*, missiles de croisière *Taurus Stier*, missile air-air à courte portée *IRIS-T*. (*Y. Special* 2003, p.102-109)

Voir également l'article consacré au fusil d'assaut Heckler & Koch G 36, en service depuis 1995. Cette arme est devenue la référence en matière d'armes individuelles de 5,56 mm. Les reproches initiaux quant à sa double optique de visée à grossissement 2 et 3x, ainsi que les problèmes liés à de fausses manipulations lors du graissage sont apparemment en passe d'être réglés. (*Y. N° 9, 2003, p. 90-91*).

Une page est consacrée à l'illustration de la conduite par objectifs (*Auftragstaktik*) avec, pour objectif, qu'un corps d'armée puisse être conduit par un ordre de cinq pages seulement (*Y. N° 8, 2003, p.112-116*). Voir aussi l'article consacré aux tireurs d'élite de la *Bundeswehr* (*Y. N° 7, 2003, p. 33-38*), les systèmes de transmission des PC mobiles (*Y. N° 7, 2003, p. 44-46*), ainsi que les moyens d'exploration électronique opérative ou *COMINT* (*Y. N° 6, 2003, p. 48-50*). Un bref article retrace l'engagement des drones *Luna* en Afghanistan (*Y. N° 6, 2003, p. 32-33*) et des missions d'exploration aérienne au moyens de *Tornado* équipés d'un pod ventral (*Y. N° 6, 2003, p. 52-55*).

La *Luftwaffe* dispose de 7 *Airbus A310MRT*, dont 3 pour le transport de passagers et 4 polyvalents. Ces derniers peuvent être transformés, au moyen de deux *kits Medevac*, en véritables hôpitaux volants. Ils emportent 44 ou 51 patients (dont respectivement 6 ou 3 en soins intensifs) et un équipage de 36 personnes se relayant pour assurer une disponibilité de 24h/24. (*Y. N° 9, 2003, p. 66-69*)

Y. évoque également le cursus des commandants de compagnie au sein de la *Heer* (*Y. N° 6, 2003, p. 42-44*), ainsi que les cours de préparation destinés aux personnels engagés dans des opérations extérieures. (*Y. Special* 2003, p. 112-116)

A + V